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A 此次论坛以“聚焦培智职业教育 赋
能学生生涯发展”为主题，通过专家报
告、经验分享、校长论坛、成果观摩等形
式展开，旨在进一步聚焦特殊教育学校
培智职业教育内涵建设，加强培智职业
教育实践与研究，促进交流与合作，提升
相关师资专业化水平，从而更好地服务
于心智障碍学生的全生命周期发展。

宁波市委教育工委委员、市教育局
副局长、总督学、党委委员何倩在开幕式
致辞中提到，培智职业教育是特殊教育
中的重要组成部分，它关系着心智障碍
学生的终身发展。宁波一直致力于提升
培智职业教育的质量，以满足学生个性
化和多样化的需求，“我们通过与华东师
范大学等高校合作，引入先进的教育理
念和方法，加强师资培训，提高教育质
量。同时，我们也在积极探索校企合作、
院校合作以及家校社一体化联动，为学
生提供更多的实习、就业和深造机会，帮
助他们更好地适应和融入社会。”

宁波市教育学会副会长丁耀方也表
示，特殊教育发展到今天，用专业的知识
与技能去补偿缺陷、开发潜能，使特需学
生获得最大程度的发展、实现价值。培智
职业教育是帮助特殊儿童习得一技之
长，成功实现就业、走向社会的关键。因
此，培智职业教育的研究与实践受到了
社会各界越来越多的关注。此次论坛，为
特殊教育领域专家学者及从业者搭建了
一个高层次的对话平台，相信一定能够
碰撞出更多更新的思想火花，为培智职
业教育未来发展作出深刻的思考与探
索，为学生全生涯发展提供新的路径，推
动特殊教育事业的创新发展贡献智慧与
力量。

华东师范大学特殊教育学系主任、
教授昝飞说，培智职业教育，不只是简单
地延长智障及其他发展性障碍学生的教
育年限，它是特殊教育体系的一个完善，
需要在教育管理制度、专业建设、课程建
设、课堂教学、学生评价、生涯发展、产学
一体化以及师资建设、专业化发展等方
面进行深入探索。这次论坛尝试去回应
培智职业教育中的突出矛盾和问题，让
与会者就培智职业教育的目标、内容、途
径、方法、策略等进行深入交流，开展多
维度的思考。
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宁波特殊教育
处于全省领先水平

在特殊教育领域，经过三轮行动提
升计划的实施，宁波市逐渐形成了以指
导中心为核心，随班就读为主体，特殊
教育学校为骨干，卫星班和送教上门为
补充的特殊教育体系。

目前，宁波市积极落实特殊教育十
五年免费教育，并连续10年每年投入
600余万元专项资金用于特殊教育内
涵建设，为残疾学生享受平等而优质的
教育提供经费保障。截至2024年9月，
宁波市适龄残疾幼儿学前入园率达
99.49%，残疾儿童九年义务教育入学
率达100%，残疾青少年高中段入学率
达96.85%，在全省处于领先水平。

此外，自2018年宁波市率先启动
特殊儿童青少年入学评估及安置工
作以来，目前已实现评估工作区域全
覆盖，生涯全过程。宁波已连续开展五
轮合格资源教室和示范性资源教室的
建设和评比工作，共建成资源教室
388个，其中示范资源教室149个。一
串串数字背后，凝聚的是宁波对特殊
教育的重视和投入，也体现了对每一
个特需学生的关怀和责任。

论坛上，原美国密歇根州立大学教授
Connie Sung（宋礽玉）和上海市教师教育
学院特教教研员蔡蓓瑛分别作了题为《创新
与融合：促进智力与发展障碍学生的职业教
育与就业机会》《育人为本 促进融合——上
海特殊中等职业教育课程的探索与实践》的
专家报告。专家们在分享中不约而同地提到

“学生本位”，无论是平时的课堂还是融合课
堂，应该基于每一位学生的学情因材施教，
让每一位学生都有所获、有所得。

宁波市特殊教育指导中心副主任、宁波
市特殊教育中心学校党总支书记王韬介绍
了宁波市特殊教育学校开展培智职业教育
工作的总体概况，然后分享了培智职业教育

“135”培养模式的实践与研究，并结合实际
对未来的发展提出看法和建议。

在校长论坛环节，聚焦培智学校职业
高中的教育模式和课程建设、家校社协同、
实践基地建设等话题，杭州市杨绫子学校
校长俞林亚、温州市特殊教育学校校长胡
乐、南京市溧水区特殊教育学校校长杨锦、
上海市聋哑青年技术学校（上海市鹤琴职
业教育学校）校长杨七平以及宁波市奉化
区培智学校校长陈春玉、宁波市达敏学校
副校长乔军芳、宁波市北仑区阳光学校副
校长田艳萍、慈溪市特殊教育学校校长徐
彭荣相继上台作主题发言。

活动现场，还举行了宁波市特殊教育
学校职教成果展和技能展示。宁波市特殊
教育中心学校的林同学和洪同学现场制作
了宁波十大名点之一——龙凤金团，两位
同学一个裹，一个印，配合默契，与会人员
纷纷上前品尝，赞不绝口。在余姚市特殊教
育中心展区，获2022年宁波市中等职业学
校(技工学校)技能大赛中餐热菜三等奖的
姚同学在现场给大家制作余姚特产梁弄大
糕。而这也是该校推进的校本课程，广受学
生和家长欢迎。在象山县培智学校展台前，
一个个编制精美的藤篮也吸引了不少人的
注意。“从编条、装饰花纹再到编辫，想要做
好，可能要花上一个星期甚至更长时间，但
孩子们乐在其中。”象山县培智学校编织技
能社团老师说。

这场论坛干货满满，与会人员直呼“收
获大”，并期盼这样的研讨活动能持续地开
展下去，从而为推动特殊教育领域的学术
研究和事业发展提供不竭的动力和有力的
支持。
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